



SECRETARÍA

(B-181) Con investigación y esquemas internacionales, Agricultura promueve inserción de los productores de pequeña escala en los mercados Con el fin de promover el desarrollo rural participativo y comunitario en México, técnicos e investigadores de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** participaron en un curso de la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA) sobre empoderamiento y estrategias para la comercialización de productos para productores de pequeña escala.

<https://www.voragine.com.mx/2024/05/10/con-investigacion-y-esquemas-internacionales-agricultura-promueve-insercion-de-productores-de-pequena-escala-en-mercados/>
<https://tierrafertil.com.mx/2024/05/10/promueven-insercion-de-pequenos-productores-en-mercados-internacionales->

INIFAP mejora genética de abejas locales para disminuir presencia de africanizadas

Científicos mexicanos realizan selección y mejoramiento genético de las especies de abejas con las que trabajan los apicultores de este país, que son primordialmente de origen europeo, para disminuir la presencia de los genes abejas africanas, que son más agresivas y menos productivas. Estos trabajos son realizados por el **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**.
La Crónica, P 14

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000094nc.pdf

Celebran al máximo

El Consejo Estatal de Población del Estado de México señala que de las mujeres madres en la entidad, 179 mil 127 pertenecen a alguna de las cinco etnias originarias: matlazinca, mazahua, nahua, otomí y tlahuica.

Al menos el 48 por ciento de las mexiquenses se encuentran casadas, el 23 por ciento viven en unión libre, y el 10 por ciento son viudas.

Para el Día de las Madres, informó la **Secretaría de Agricultura**, había 4 mil 978 toneladas de flores, un 70 por ciento salieron del Estado de México, misma cantidad que se produjo en 2023 para esta temporada. **Metro Toluca, P 8,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116449658>

AGRICULTURA





Altas temperaturas continuarán la próxima semana; piden no hacer quemas agrícolas

Ante las altas temperaturas que se prolongarán en la entidad la siguiente semana, la **Secretaría de Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca** (Sedarpa) exhorta a trabajadores del campo a suspender las quemas agrícolas y otras prácticas que impliquen un riesgo de incendios forestales.

<https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/altas-temperaturas-en-veracruz-continuaran-cuales-el-pronosticos-del-10-al-16-de-mayo-de-2024-11900016.html>

Michoacán.

La **Secretaría de Agricultura** estatal y productores del valle de Zamora realizaron capacitaciones sobre la aplicación de químicos y pesticidas en cultivos.

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_11052024/11052024000896nc.pdf

Más de 4 millones

En el Estado de México, de las más de 7.1 millones de mujeres, el 67% son madres, es decir, más de 4.8 millones de mexiquenses. Del total, el 48% están casadas, el 23% en unión libre, el 10% son viudas, el 9% separadas, el 7% solteras y el 3% divorciadas; además, en cuanto a la actividad laboral, el 52% trabaja en servicios, comercio, **agricultura**,* industria o construcción. De igual manera, 179 mil 127 madres pertenecen a etnias originarias locales y hablan alguna lengua indígena. **Basta, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_11052024/11052024000287nc.pdf

Se sienten solos los productores

Ante las olas de calor, los periodos de sequía prolongados y los problemas de agua que se enfrentan en distintas regiones de la entidad, los productores se sienten "abandonados", pues no existen propuestas reales por parte de las autoridades para enfrentar dichas problemáticas que amenazan la producción de alimentos.

El presidente del Sistema Producto Maíz del Estado de México, Vicente Álvarez, explicó que, a pesar de estas condiciones, en la entidad mexiquense no se cuenta con un programa emitido por las autoridades para el apoyo de la producción de granos y alimentos, lo que coloca al sector en desventaja, con tendencias a la baja.

Milenio, P 7

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116448448>

Piden conservar y cuidar a las aves mexicanas

México es un país rico en especies de aves. Se estima que hay entre mil 60 y mil 107 especies, pero 65% está en algún grado de vulnerabilidad y 17% en alto nivel, afirmó el académico de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (FMVZ) de la UNAM, Fahd Henry Carmona Torres. Las aves, detalló, se alimentan de derivados de





las plantas como néctar, flores, semillas y frutos, así como de diversos animales, entre ellos los insectos y artrópodos. "Si no hay insectos, no hay aves. Si no hay aves, algunas especies de insectos o artrópodos pueden llegar a convertirse en plagas y afectar las producciones y a los humanos", advirtió. **El Universal, P 13**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000533nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Ganaderos, en emergencia por el calor

Unos 20 mil ganaderos de las regiones del Istmo de Tehuantepec, Cuenca del Papaloapan y de la Costa se declararon en situación de emergencia ante la muerte de unas 500 cabezas de bovinos, a causa de la sequía y las altas temperaturas que rebasan los 45 grados. El presidente de la Unión Ganadera Regional del Istmo de Tehuantepec (UGRIT), Jorge López Guerra, explicó que, ante la pérdida de peso del ganado, los productores se están viendo obligados a vender sus animales a precios bajos, de 15 mil pesos por cabeza a 10 mil.

<https://pulsoslp.com.mx/nacional/ganaderos-en-emergencia-por-el-calor/1791448>

PESCA | ACUACULTURA

Precios a productores aumentaron 2.56% anual

De las tres actividades económicas en México, fue el sector primario, que engloba la agricultura, caza, ganadería, pesca y similares, el que presentó una mayor inflación anual en el mes. La inflación para los productores en México reportó, en abril pasado, una aceleración y su mayor crecimiento en 14 meses, de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En abril, el Índice Nacional de Precios al Productor (INPP), incluyendo petróleo, aumentó 0.63% mensual y 2.56% anual.

<https://politicosal desnudo.com.mx/index.php/2024/05/11/precios-a-productores-aumentaron-2-56-anual/>

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Alertan presencia de plomo en alimentos

Investigadores recomiendan evitar cocinar o almacenar los alimentos en loza de barro vidriado o bien utilizar loza con sello libre de plomo" n el 18% de los alimentos más consumidos por la población mexicana, como productos de arroz, trigo, soya, pimienta, chile guajillo, embutidos y alimentos para bebé se encontró la presencia de plomo. **El Sol de Toluca, P 20**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000371nc.pdf





Distinguen con medalla de plata a un vino mexicano

Lisboa, Portugal. Con una medalla de plata premiaron al vino Galante que se produce en el Valle de Guadalupe, Baja California, en la sexta edición del concurso International Awards Virtus Lisboa 2024. La casa vinícola Hacienda Montero es donde se produce este vino, cuyo autor es Ariel Alejandro Lizárraga Montero, quien dijo que Portugal es uno de los países con mayor tradición vitivinícola a nivel europeo e internacional, debido a su clima y a su cultura cercana al consumo de esta bebida, lo que genera gran conocimiento del producto. **El Universal, P, 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000506nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Sequía agudiza la crisis energética

El nivel de las diez principales centrales del país es de entre 11 y 80% de su capacidad, lo que merma la generación; El Novillo, en Sonora, frenó operaciones Mientras en los últimos días el calor ha provocado sobredemandas de energía que derivan en apagones, la sequía extrema suspende o merma la capacidad de generación de las hidroeléctricas.

Además de proporcionar energía limpia, las 60 centrales hidroeléctricas de la CFE deben aportar 12% de la generación total en México; sin embargo, a causa del calentamiento global, su productividad cayó 40% en 2023, de acuerdo con datos de la Agencia Internacional de Energía. **Excélsior, P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116448503>

Marginación no les permite acceder a un ventilador*

En la zona rural de la región olmeca, la comunidad El Robalito ha vivido días de intenso calor, con temperaturas de 40 grados y. aunque cuentan con energía eléctrica, su población es pobre y no les alcanza para comprar un refrigerador o ventilado res. Su día comienza antes del alba, junto con un pequeño grupo de hombres y mujeres del campo recorren el camino a la siembra casi a tuestas y calculan terminar de hacer su lomada alrededor de las 8 o 9 de la mañana, antes de que el sol caiga a plomo y puedan todavía encontrar un lugar con sombra donde refugiarse y comer algo o regresar a su casa lo antes posible. **Excélsior, P 15**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000663nc.pdf

Altas temperaturas continuarán la próxima semana; piden no hacer quemas agrícolas

Ante las altas temperaturas que se prolongarán en la entidad la siguiente semana, la Secretaría de Desarrollo Agropecuario Rural y Pesca (Sedarpa) exhorta a





trabajadores del campo a suspender las quemas agrícolas y otras prácticas que impliquen un riesgo de incendios forestales.

<https://www.elsoldecordoba.com.mx/local/altas-temperaturas-en-veracruz-continuaran-cuales-el-pronosticos-del-10-al-16-de-mayo-de-2024-11900016.html>

Sequía devora casi 2 mil municipios del país

Intensa sequía que impera en México devora ya a mil 963 municipios del país, que representa 79.4% de la República. Algunas 12 entidades, el 100% de su territorio vive bajo este fenómeno, de acuerdo con cifras del Monitor de Sequía en México.

Aunado a ello, la segunda onda de calor que ¡azota a! país ha elevado el termómetro en algunos estados, como Veracruz, hasta los 47 grados y, aunque está previsto que culmine mañana, se prevén. **Excélsior, P 15**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116448636>

Supera temporada records de calor

La segunda onda de calor de 2024 ha impuesto nuevos récords de temperaturas máximas en diversas partes del País. Iniciado el pasado 3 de mayo, el fenómeno climatológico ha producido temperaturas de más de 40 grados Celsius en 23 entidades. Una onda calor, de acuerdo con el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred), se define como el periodo de más de tres días consecutivos con temperaturas por arriba del promedio. **Reforma, P 4**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000758nc.pdf

Reporta la Conagua temperaturas récord en al menos 10 ciudades

Una decena de ciudades de distintos estados, entre ellas la capital del país, registraron nuevas marcas al alcanzar temperaturas máximas el jueves pasado, en medio de la ola de calor que ayer se repitió en el territorio nacional, informó el director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Germán Martínez Santoyo. **La Jornada, P 27**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000787nc.pdf

Crimen y sequía, riesgos para la inversión en SLP

La crisis por agua y la inseguridad criminal son factores que representan un riesgo importante para el desarrollo del nearshoring en la entidad y en el país, según información de Verisk Maplecroft Cabe mencionar que, estos dos factores de la entidad potosina, ponen en riesgo hasta 42 millones de dólares que el grupo financiero Monex espera que sean parte, gracias al nearshoring, de la Inversión Extranjera Directa para la región del Bajío. Verisk Maplecroft señala que la crisis hídrica pone en peligro procesos del sector industrial manufacturero y del sector encargado a la agricultura. México se encuentra dentro de los 50 países con mayor escasez de agua a nivel internacional, según el mismo análisis de la consultora.





<https://pulsoslp.com.mx/slp/nearshoring-y-riesgos-climaticos-en-san-luis/1791473>

PRESIDENCIA

AMLO deja política por un momento y festeja a las mamás

El Mandatario cambia ataques y críticas por música y son jarocho en Palacio Nacional "Nada de política". Nada de confrontación con sus adversarios, nada de críticas a las agencias de inteligencia de Estados Unidos, mucho menos fijar su postura sobre los problemas nacionales.

En su último homenaje a las madres de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador prefirió flores, la música de mariachi y el son jarocho para deleitar a mamás, abuelas, "a las que se nos adelantaron", a quienes citando al poeta de Ciudad Juárez, Juan Gabriel refrendó su amor eterno. **El Universal, P 12**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116448105>

En dos meses AMLO mencionó elecciones en 32 mañaneras

En dos meses AMLO mencionó elecciones en 32 mañaneras. En los dos primeros meses de la campaña electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha destinado al menos 32 conferencias matutinas a hacer declaraciones sobre el proceso electoral. En una revisión realizada por EL UNIVERSAL a las 41 mañaneras transmitidas entre el 1 de marzo y el 30 de abril, se encontraron 14 en marzo y 18 en abril, en las que el Mandatario federal hizo al menos una declaración en torno al proceso electoral. **El Universal, P 6**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000505nc.pdf

POLÍTICA

Xóchitl se compromete a gobernar por los que sufren

La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, afirmó que será la presidenta de los que sufren.

También prometió mayores apoyos a los productores del campo para que "no tengan necesidad de volver a bloquear carreteras por los precios injustos de venta". Indicó que ella y sus bancadas en el Congreso defenderán los recursos que se encuentran en las afueras. **Milenio P 1**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116447762>

Ofrece Máñez dar prioridad a políticas en favor de la niñez y productores del agro

El candidato presidencial del partido Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máñez, encabezó un mitin que reunió a cientos de personas en el centro de Ciudad





Guzmán, Jalisco. Álvarez Máynez agregó que su eventual gobierno pondrá "al centro a los productores del campo" para devolver la autosuficiencia alimentaria al país y que "nuestros hijos coman sano". Ciudad Guzmán es uno de los municipios más afectados por la reconversión agropecuaria impulsada por el gobierno naranja de Enrique Alfaro, que ha extendido las plantaciones de berries, aguacate y agave, al tiempo que desplaza las milpas de maíz, frijol o trigo, particularmente en esa zona del sur estatal. **La Jornada, P 28**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000589nc.pdf

Enrique Vargas promete regresar apoyos al campo

En Tenango del Valle, Enrique Vargas del Villar, candidato a senador por la coalición Fuerza y Corazón por México, se reunió con productores agrícolas, ante quienes se comprometió a luchar por el regreso de los apoyos al campo. Además del regreso del seguro popular para beneficio de las familias, se comprometió a que desde el Senado se hará una exposición de los productos de Tenango del Valle, para que la ciudadanía los conozca e iniciar los análisis para poder apoyar para que haya más producción. **Diario Amanecer, P 1,**

<https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=116446605>

Más de 4 millones de mujeres son madres en el Estado de México

El 67 por ciento corresponde a 4 millones 840 mil 236 de mujeres mexiquense, de las cuales 48 por ciento están casadas, 23 por ciento viven en unión libre, 10 por ciento son viudas, 9 por ciento están separadas, 7 por ciento informaron estar solteras y el 3 por ciento son divorciadas En lo que respecta a la situación laboral de las madres mexiquenses económicamente activas y ocupadas, el 52 por ciento labora en el sector de servicio, en el comercio, agricultura, industria o la construcción y el 0.19 por ciento no especificó su condición de actividad económica Cabe señalar que 179 mil 127 madres del Estado de México pertenecen a alguna de las cinco etnias originarias mexiquenses: matlazinca, mazahua, nahua, otomí y tlahuica y es hablante de alguna lengua indígena. **La Tribuna, P 9**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000045nc.pdf

Alerta fuego en Oaxaca

Pobladores cerraron ayer la carretera Oaxaca-Istmo, a la altura de Unión Zapata, para pedir ayuda urgente al Gobierno a fin de apagar el incendio que se registra desde el martes den las comunidades de Villa de Díaz Ordaz, San Miguel Albarradas y San Pablo, en los Valles Centrales de Oaxaca. **Reforma, P 3**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000749nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL





Expulsó EU a 700 mil migrantes en 11 meses

Desde el 11 de mayo de 2023, cuando se levantó el Título 42, la política migratoria de la era Trump que en tres años permitió regresar a México a migrantes sin documentos, y hasta abril pasado, el gobierno estadounidense ha deportado a más de 690 mil indocumentados. Se trata del mayor número de expulsiones en más de una década, según información del Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés). **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000554nc.pdf

Inversión extranjera en electricidad tiene primer saldo negativo en 25 años

La industria eléctrica reportó el año pasado un resultado en contra de 59 millones de dólares en Inversión Extranjera Directa (IED). La generación, transmisión y distribución de energía eléctrica nunca había tenido un saldo negativo desde al menos 1999, según datos de la Secretaría de Economía. Esto se debe a que la italiana En el movió su capital tras ser acusada por el gobierno de incurrir en un "mercado negro" por no coincidir con la política energética. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_1105202s4/11052024000423nc.pdf

Ordenan a Pemex regresar a Casar pagos de pensión

Un juez federal dio un plazo de 24 horas a Pemex para reintegrarle a María Amparo Casar los pagos de la pensión post mortem que le suspendió sin previo aviso desde la primera quincena de marzo. Ricardo Guzmán Wolffer, juez sexto de Distrito en Materia de Trabajo en CDMX, concedió a la presidenta de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) la suspensión de plano para que la petrolera le remunere los pagos pendientes. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000713nc.pdf

Cuestan apagones 200 mdd por hora

Los apagones que se han extendido en intervalos durante cuatro días han causado pérdidas millonarias en todos los sectores productivos. Solo el Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación de México, que agrupa a 6 mil 440 establecimientos, ha calculado que por cada hora sin electricidad las pérdidas son de 200 millones de dólares entre sus agremiados. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_11052024/11052024000705nc.pdf

